
b u s q u e  e n  i n t e r i o r e s
PROFESIÓN

Reconocen  a lOcutORES EN El maRcO dEl 
día NacIONal dEl lOcutOR POR El cOlEgIO 
dE YucatáN Y dESIgNaN dElEgadO EN 
caNcúN a dON aRtuRO méNdEz cOcOm

clIma

celebRan  FORO accIÓN clImátIca EN El 
caRIbE mExIcaNO, cON la PaRtIcIPacIÓN 
dE lOS SEctORES PRIvadO, académIcO, 
SOcIal Y PúblIcO8 15

AÑO 9 / SEPTIEMBRE 2022 / EDICIÓN 116 / $10.00

@RevistaFusion_Q Revista Fusión QRevista Fusión Q

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

4-5

Formar una comunidad jurídica 
en la que los jóvenes abogados 

podamos alcanzar grandes 
objetivos, comentó la licenciada 
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los informes 
municipales…

Después del “melodrama” en su último Informe de Gobierno, Carlos Joaquín 
González, acudió a despedirse en su último recorrido por el Estado como invitado 
especial en la “rendición de cuentas” de los presidentes municipales y aprovechó 
la ocasión para agradecer por estos seis años de gobierno y remarcó la frase 

sexenal: “Juntos Seguiremos Avanzando“; pero se olvidó del “Cambio”.
El hoy ex gobernador se estará llevando toda una historia de su gobierno; que si fue 

lustroso?, que quedó a deber?, que no cumplió con lo prometido?, que hizo buen papel?, que 
se entregó mucho antes a AMLO?, interrogantes como estas estarán inundando las redes y 
serán platica obligatoria en los cafés por algunas semanas.

Hubo de informes a informes: Yensunni Martínez, sigue dando tumbos, no avanza y de 
paso la “calabacea”, al distribuir una invitación en donde aparece con un atuendo navideño, 
solo faltaba que la firmara, atentamente Santa Claus. Encerró su rendición de cuentas, en el 
Centro de Convenciones y se le olvidó el pueblo, cuando todos lo hicieron en plazoletas o 
domos abiertos a excepción de Juanita Alonso.

Total, terminando se regresa a Chiapas a disfrutar lo recaudado, como lo hizo en su 
momento el chiapaneco Filiberto Martínez, quien se hizo de varias propiedades en su tierra 
natal, seguramente la presidenta municipal de Othón P. Blanco hará lo mismo, dejémoslo 
todo al tiempo.

A pesar del resbalón de Lili Campos, que aunque se quiera minimizar se dio y arrincono 
al Poder Legislativo, una equivocada señal que no la dejó muy bien en el ambiente político, 
pero a un año de gobierno, sus alcances son mayores en Solidaridad, muy por encima 
del nivel aceptado de los solidarenses, que hoy ven en Lili, un trabajo realista, claro y 
transparente.

Otro edil que también estuvo por encima del nivel aceptado, Atenea Gómez, dio muestras 
de que sus alcances también son mayores. Informe realista, claro y diáfano, en donde 
recordó que varios “delincuentes” que saquearon las finanzas aún andan libres. Isla Mujeres 
hoy respira de nuevo, está quitando todo el lastre y suciedad que dejó Juan Carrillo, quien se 
siente cobijado por el Verde Ecologista.

La edil carrilloportense Mary Hernández, simplemente espectacular, con un formato 
novedoso en donde no solo informo sino que explicó con amplitud las condiciones de como 
recibió el Ayuntamiento, como respondió y las condiciones actuales del rumbo que lleva su 
municipio. No olvidó que sus denuncias por desvío de recursos y otras lindezas no han sido 
atendidas por las autoridades como debiera.

Marciano Dzul cerró un Informe con un recuento de resultados, no quiso, no era su 
intención alimentar cacería de brujas contra funcionarios del pasado inmediato. Acotó las 
deudas dejadas que son responsabilidad de los que se fueron. Nunca le hicieron frente y las 
dejaron como una herencia maldita.

Con un escenario ostentoso en el Centro de Convenciones, la presidenta municipal de 
Cozumel Juanita Alonso, rindió su primer Informe de Gobierno, admitiendo el problema que 
enfrenta la isla en materia de seguridad, agregando que acudía sin triunfalismo, ni evadiendo 
responsabilidades pues en todo momento ha asumido el reto con convicción y de frente, 
destacando que una de las acciones más importantes fue el buen manejo de los recursos y 
finanzas, lo que ayudó a mejorar la calificación crediticia del municipio, sin contraer deuda 
alguna para Cozumel.

Erick Borges, se fue contra sus antecesores “nunca más un gobierno rico y un pueblo 
pobre” en su Informe, acompañado por un reducido grupo de ciudadanos que no llenaron el 
domo de la cabecera municipal de José María Morelos, destacando que durante su primer 
año de administración se ha dedicado a cubrir los adeudos que se tenían.

Los demás informes de gobierno fue “pan” con lo mismo, todos coincidieron que en sus 
municipios como Lázaro Cárdenas, Puerto Morelos y Bacalar, se avanza con resultados, y 
con ello la pasarela de políticos y acarreados. Recuerden: Porque no todo está dicho!!!

ARTURO MÉNDEZ COCOM
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Exhorta Poder Judicial 
a emPresarios7 juSTICIA. Insta Tribunal Superior de Justicia de Quintana Roo, prevenir 
la discriminación, acoso y hostigamiento laboral.

9
En marcha la renovación 
de solidaridad
POLITICA. Estamos renovando para construir un 
municipio en el que todas y todos podamos vivir 
tranquilos, dijo Lili Campos, desde la plaza “28 de Julio”. 

10
confía atenea Gómez 
en mara lezama
POLITICA. En trabajar juntas para seguir transformando Isla Mujeres, al rendir el pasado 
miércoles 14 de septiembre su Primer Informe de Gobierno.

DEstaca avances en su 
administración
POLITICA. La presidenta Municipal de Felipe Carrillo Puerto, Mary Hernández, rindió 
su primer informe de labores. 11
crEa sEctur 
“Barrios máGicos”
TuRISMO. El secretario de Turismo federal, Miguel Torruco, 
anunció este nuevo programa turístico y habrá uno en cada 
entidad, incluyendo Quintana Roo.

21
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JUSTIcIa  / QUINTANA ROO

La licenciada Danielle Camargo Dávila Madrid, asumió 
la presidencia el pasado 9 de septiembre y en el marco 
del evento se anunció que el Estado será sede del 
próximo Congreso Nacional de la FMJA.

toma protesta la Federación 
mexicana de jóvenes abogados, 

capitulo quintana roo

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Con el firme objeti-
vo de conformar una comunidad 
jurídica en la que las y los jóve-
nes abogados sean los principa-

les actores y trabajen con visión joven por el 
Derecho y la Justicia, rindió protesta la Fe-
deración Mexicana de Jóvenes Abogados, 
capitulo Quintana Roo, la cual preside la li-
cenciada Danielle Camargo Dávila Madrid, 
quien, junto con su equipo, asumió el cargo 
el pasado 9 de septiembre.

Teniendo como sede la Universidad La 
Salle Cancún, los jóvenes abogados agrupa-
dos en dicha Federación, en voz de su pre-
sidente, asumieron el compromiso y la res-
ponsabilidad de lograr objetivos a favor del 

municipio y del Estado, trabajando en equi-
po y en unidad.

En su mensaje previo a la toma de protes-
ta, Danielle Camargo resaltó la importancia 
de llevar su mensaje a las escuelas y a los li-
cenciados en Derecho, pero también a quie-
nes quieren estudiar la carrera.

La Federación Mexicana de Jóvenes Abo-
gados, Capitulo Quintana Roo, cuenta en el 
estado con la distribución de direcciones en-
focadas a las ramas del Derecho, como es 
Electoral, Familiar, Penal, Tributario, entre 
otras, distribuidas en las Universidades del 
Estado de Quintana Roo, y conformadas por 
estudiantes de Derecho y jóvenes Abogados 
que integran el actual comité.

La misión de la Federación en Quintana 

Roo es ser una institución que genera apoyo 
y oportunidades para abogados, sobre todo 
recién egresados de licenciatura, propician-
do el desarrollo y aprovechamiento de estos 
en todas las ramas del Derecho.

También busca establecer un compromi-
so con la sociedad, basado en el profesiona-
lismo, la innovación, el ejercicio ético y la 
actualización como principales tareas, para 
formar vínculos con otras instituciones y que 
permita un crecimiento profesional y perso-
nal.

Igual aspira a ser un colegio de abogados 
que se caracterice por su innovación, espe-
cialización y constante capacitación, para 
constituirse como una institución certifica-
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dora del ejercicio profesional de la abogacía. 
Se invita a estudiantes de Derecho y jóvenes 
abogados a formar parte de la agrupación. 

Durante el evento se anunció que Quinta-
na Roo será sede, el próximo, del Congreso 
Nacional de la Federación Mexicana de Jó-
venes Abogados.

Esta Federación fue fundada hace ocho 
años por el doctor Luis Antonio Sánchez, 
quien en el marco del evento impartió la po-
nencia “La realidad actual de la prisión pre-
ventiva oficiosa en México”; mientras que 
a nivel nacional la preside la maestra Luisa 
Alejandra Martínez Marín.

Sobre la fundación, el doctor Luis Anto-
nio Sánchez recordó que en septiembre de 
2014, recién terminada su carrera, intentó 
afiliarse a una barra o colegio de abogados, 
pero encontró “obstáculos”, situación que 
lejos de desanimarlo, lo motivó a seguir bus-
cando, y es cuando surge la idea de confor-
mar una Federación de Jóvenes Abogados, 
y finalmente, el 5 de septiembre de ese año 
nace esta agrupación, la cual a la fecha tie-
ne representación en 25 estados del país, y 
agrupa a por lo menos 450 miembros, todos 
ellos en constante profesionalización.

   Avenida Chemuyil Smz 70, mz 16 lt 15, 
La Toscana, Playa del Carmen, México.

AL MENCIONAR ESTE ANUNCIO

10% DE
DESCUENTO

(984) 247 0017

aSí qUedó confoRmado el comITé eSTaTal 
de la fedeRacIón mexIcana de JóveneS 
abogadoS, capITUlo qUInTana Roo:
Danielle Camargo Dávila maDriD PresiDenCia
Diana Paulina álvarez suarez viCePresiDenCia
alejanDro menDoza anaya seCretaria general
ana valeria Cruz serrano seCretaria De PolítiCas PúbliCas
lizbeth aguilar gorDillo seCretaria De Finanzas y reCursos 
  humanos
emma viCtoria ménDez olán seCretaria De DiFusión y ComuniCaCión
Danna silvana sanDoval toxqui seCretaria De vinCulaCión soCial
mauriCio ríos vega seCretaria juríDiCa
greCia alejanDra illesCas lugo DireCCión De DereCho eleCtoral
emilio hernánDez gonzález DireCCión De DereCho tributario
FriDa CeCilia Carvajal ríos DireCCión De DereCho Penal
eDgarDo ramón meDina Ceballos DireCCión De DereChos humanos
Daniela hernánDez martínez DireCCión De DereCho ConstituCional
alonDra guaDaluPe aC quijano DireCCión De DereCho Familiar
alFonso olvera esteban DireCCión De DereCho aDministrativo
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arturo ménDez, director general 
de Fusión Q. y el Doctor luis antonio 
sánchez.

deRecHo  / QUINTANA ROO

la prisión preventiva debe verse 
como Factor garantista de los 

derecHos Humanos

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Tras afirmar que la pri-
sión preventiva genera otro tipo de 
injusticias, por lo que su perma-
nencia o no en el Sistema de Jus-

ticia en México debe ser analizada a concien-
cia, el doctor Luis Antonio Sánchez, fundador 
de la Federación Mexicana de Jóvenes Abo-
gados, dio un rotundo “no a la prisión preven-
tiva oficiosa, y sí a la garantía de los derechos 
humanos”.

El doctor Sánchez impartió en fecha re-
ciente la conferencia “La Realidad de la Pri-
sión Preventiva Oficiosa en México”, en la 
Universidad La Salle, Campus Cancún, en el 
marco de la toma de protesta de la delegación 
Quintana Roo, de la mencionada Federación, 
marco en el que exhortó a los jóvenes licen-
ciados en derecho a ser generadores y trans-
formadores de cambio en materia de imparti-
ción de justicia, para lo cual deben prepararse 
a conciencia profesionalmente.

En este sentido, el profesionista planteó 
la importancia de que en las detenciones de 
personas se lleve a cabo un estudio minucio-
sa caso por caso para ver si amerita la prisión 
preventiva como medida cautelar en el proce-
dimiento jurídico.

Si bien, agregó, esta medida es constitu-
cional, hay que ver que también es in-conven-

No como política pública 
o de estadística de índices 
delictivos, sostiene el 
fundador de la Federación 
Mexicana de Jóvenes 
Abogados: Doctor Luis 
Antonio Sánchez.

cional, porque viola los derechos humanos, 
entendiéndose por convencionalidad el he-
cho de que un país firme y ratifique un trata-
do internacional o convención, como lo hizo 
México con el Pacto de San José, de la Con-
vención Interamericana de los Derechos Hu-
manos, pero no acata las disposiciones espe-
cíficas que se contienen en ella,

Al sostener que la prisión preventiva gene-
ra otro tipo de problemas, Sánchez Sánchez 
insistió en que esta medida no garantiza que 
aumente la seguridad o que disminuya la co-
misión de delitos, y, por el contrario, se dan 
casos en que destruye familias y es motivo 
de que el ciudadano pierda trabajo e incluso 
status social, “porque vivimos en una socie-
dad que condena el hecho de que una persona 
haya estado en prisión”.

Asimismo, apuntó que la prisión preventi-
va debe considerarse como medida excepcio-
nal, y no como regla general, pero, además, 
en el procedimiento, debe acreditarse si es ne-
cesaria, justificada y proporcional.

Ahora bien, el debate no es que, si es bue-
na o mala, favorable o desfavorable, sino 
cómo se utiliza dicha medida en nuestro país 
desde 2016, subrayó el doctor Luis Antonio 
Sánchez.
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insta tribunal superior De Justicia a 
empresarios, preVenir la Discriminación, 
acoso Y hostiGamiento laboral
Por Verónica Fajardo

Integrantes del Tribunal Superior de Jus-
ticia y empresarios de la Confederación Pa-
tronal de la República Mexicana en Cancún 
(Coparmex) se reunieron para participar en 
el foro “Prevención de la Discriminación, 
Acoso y Hostigamiento Laboral”, en donde 
analizaron el tema desde el punto de vista le-
gal con la finalidad de atender las denuncias 
de este delito, ya que existen focos rojos.

Heyden Cebada Rivas, presidente Ma-
gistrado del Tribunal Superior de Justicia de 
Quintana Roo resaltó que existen 145 carpe-
tas iniciadas por acoso y hostigamiento labo-
ral, sin embargo, en estos casos no se realizan 
todas las pruebas o la víctima le da miedo de-

nunciar por temor a perder su empleo.
A unas semanas de haber ocupado la pre-

sidencia del Tribunal Superior de Justicia en 
Quintana Roo, Heyden Cebada reconoció que 
en las corporaciones policiacas y en tiendas de-
partamentales es donde se da más la discrimi-
nación, acoso y hostigamiento laboral. Por tal 
motivo resaltó que desde el primero de sep-
tiembre en donde ocupó este cargo se inició un 
trabajo de juzgar con equidad de género.

Cebada Rivas aseguró que el Tribunal Su-
perior de Justicia tendrá un lado más huma-
no, con más acercamiento a la ciudadanía, 
por tanto, le sugirió a los empresarios comi-
tés internos integrados por los empleados en 
donde se apliquen protocolos para prevenir 

el acoso, la discriminación y el hostigamien-
to laboral, además de ofrecer cursos de capa-
citación para los empleados y que tengan una 
cultura para evitar y prevenir este delito.

Por su parte, Angélica Frías González, 
presidenta de la Coparmex Cancún, manifes-
tó que se alcanzaron acuerdos entre la autori-
dad y el empresariado: 

“Vamos a instaurar mesas de trabajo de 
manera bimestral, es una de las de nuestros 
socios y fue bien recibida por el magistra-
do; Impartirán cursos de capacitación hacia 
nuestros colaboradores y personas que diri-
gen recursos humanos y que puedan saber 
cómo evitar estas situaciones”.

(Musa del Siglo XXI)

reForma 
laboral 
entra en 
Funciones 
en octubre

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
deRecHo 

negocIoS 

políTIca

ecología

SocIal

TURISmo

depoRTeS
CONTACTO: 

(998) 880 0300 / 251 1033
revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.com

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

www.revistafusionq.com.mx

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

En la suma de esfuerzos para concre-
tar el Sistema de Justicia Laboral en nues-
tro país, el Magistrado Presidente, Heyden 
Cebada Rivas, recibió en el Palacio de Jus-
ticia de la ciudad de Cancún al personal 
que conformará el Tribunal Laboral del 
Poder Judicial del Estado de Yucatán, los 
cuales iniciaran actividades en el mes de 
octubre, como parte de la tercera etapa de 
la implementación de la Reforma Laboral.

Durante el recorrido por las instalacio-
nes y el intercambio de experiencias a cargo 
del Dr. José Rafael Rivero Martínez, titular 
de la Unidad para la Consolidación del Sis-
tema de Justicia Laboral y la licenciada An-
nel Jazmín Vázquez Charles, Jueza y Coor-

dinadora de Jueces y Juezas de Justicia 
Laboral, los integrantes del Tribunal Labo-
ral del Poder Judicial de Yucatán, pudieron 
conocer a detalle el sistema de audiencias, 
el análisis y desarrollo de casos, así como el 
proceso administrativo y operativo.
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galardonan a locutores en el 
marco del día nacional del locutor

REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- En el marco 
del Día Nacional del Locutor, 
nueve veteranos hombres y 
mujeres profesionales del mi-

crófono fueron reconocidos por el Colegio 
de Locutores de Yucatán (CLY) por su tra-
yectoria y aportación al desarrollo de la ra-
dio y televisión tanto local como nacional.

Recibieron reconocimientos Amadeo 
Cool May, Moisés Chan Tec, Lupita Balam 
Canul, Jorge Canul Escamilla, Ariadne Ga-
llardo Figueroa, Emilio Moller Bauzá, Álva-
ro Echánove Villamil, Nancy Canché Castro 
y Anatolio Narváez Canché.

La ceremonia se realizó en sesión solem-
ne del CLY, en la cual también tomaron po-
sesión los miembros del Consejo Directi-
vo para el periodo 2022-2024 quedando al 
frente Adriana Vargas León, en presencia de 
los representantes de los tres niveles de go-
bierno, líderes empresariales, mandos de las 
Fuerzas Armadas y locutores que laboran en 
los medios electrónicos yucatecos.

Los nuevos directivos del CLY son: Pre-
sidenta, Dominga Adriana Vargas León; Vi-

cepresidenta, Paulina del Rosario Cetina 
Amaya; Secretario de Actas, Jorge Aguilar 
Castellanos; Relaciones Públicas, Paco Chi 
Lavadores y Norma Guadalupe Méndez Cas-
tillo; Deportes, Andrés Novelo Basulto; Cul-
tura, Luis Miguel Izquierdo Rubio; Oficial 
Mayor, Luis Antonio Cardeña Herrera; Co-
misión de Honor y Justicia, abogado y nota-
rio Jorge Hidalgo Aguilar y Aguilar.

Como Delegados fueron designados: Ti-
zimín, Jorge Canul Escamilla; Valladolid, 
Edwin Rosado Arjona; Peto, Amadeo Cool 
May; Villahermosa, Fausto Priego Rive-
ro; San Francisco de Campeche, Carlos Puc 
Noh; Cancún, Arturo Méndez Cocom, ac-
tualmente Director General de la Revista Fu-
sión Q, pero con una larga trayectoria en el 
mundo de locutores de la Península.

El director general de 
la Revista Fusión Q, Don 
Arturo Méndez Cocom, 
fue designado Delegado en 
Cancún (Benito Juárez).
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La presidenta municipal 
rindió su Primer Informe 
de Gobierno y convocó a 
los solidarenses a seguir 
trabajando juntos.
REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN.- “En Soli-
daridad la renovación está en mar-
cha para crecer de manera ordena-
da. Le estamos quitando el freno al 

municipio y vamos en el sentido correcto”, 
expresó la presidenta municipal Lili Campos, 
al rendir su Primer Informe de Gobierno.

Ante cientos de solidarenses que se die-
ron cita en la Plaza “28 de Julio”, recinto ofi-
cial para la Sesión Solemne de Cabildo, con 
la presencia de los representantes de los tres 
Poderes del Estado, la presidenta municipal 
exhortó a los ciudadanos a seguir trabajando 
juntos para seguir el proceso de renovación.

“Este es el gobierno de todas y todos los 
que amamos Solidaridad, de todas y todos los 
que estamos dispuestos a construir un mejor 
futuro para nuestras familias” afirmó al anun-
ciar que a final de año se entregarán muchas 
obras que están en proceso.

Lili Campos anunció que para el aniver-
sario de los 30 años del municipio se renova-
rá la plaza “28 de Julio” para convertirla en el 
nuevo centro de Playa del Carmen.

Y dio a conocer que vienen proyectos im-
portantes para consolidar la renovación del 
municipio: Una nueva unidad deportiva en 
Villas del Sol, 5 nuevos parques, un centro de 
adiestramiento para la policía municipal, la 
casa de descanso del adulto mayor, así como 
el cuarto punto violeta, el centro de justicia 
para las mujeres, entre otras obras más.

Entre las nuevas obras a entregar citó el 
nuevo crematorio, avenidas, calles dignas, la 
Diagonal 65, la avenida Loros en Villas del 
Sol, y la avenida Sur, junto con 6 domos, to-
das en beneficio de los solidarenses quienes, 
además, hoy cuentan con tres mil 034 nuevas 
luminarias en la zona turística, así como en 
colonias y avenidas principales.

la renovación de solidaridad 
avanza: lili campos 

Ante los representantes de los tres Pode-
res del Estado, la presidenta reiteró su com-
promiso de consolidar el orden y luchar con-
tra la corrupción, principal compromiso de su 
campaña que ha respaldado con 13 denuncias 
interpuestas ante la fiscalía y puso como claro 
ejemplo la Quinta Avenida.

“Dejaron de lado que nuestra emblemática 
avenida genera miles de empleos en beneficio 
de las solidarenses” dijo al recordar el aban-
dono en que esta se encontraba al inicio de su 
administración.

La presidenta expresó que gracias a la re-
cuperación de los espacios públicos y el or-
denamiento de los comercios de la Quinta 
Avenida, hoy, la famosa vía vuelve a ser pa-
trimonio de los solidarenses, “Con esa acción 
se pusieron las bases para la reactivación eco-
nómica en el corazón del municipio” aseguró 
anunciando que se han superado los números 
del 2019 previos a la pandemia, convirtiendo 
a Solidaridad en el municipio más visitado de 
Quintana Roo con más de un millón 300 mil 

visitantes, en el verano.
La funcionaria mencionó la lucha para 

mantener la imagen de excelencia del destino, 
combatiendo el sargazo, mejorando los servi-
cios de recolección de basura al aumentar al 
1000 por ciento el parque vehicular, pero so-
bre todo mediante una inversión histórica de 
235 millones de pesos en materia de seguri-
dad. “En menos de un año de gestión ya es-
tamos en la posición 48” dijo en referencia 
a la lista de los 50 municipios del país con 
más homicidios dolosos, en la que Solidari-
dad ocupaba el puesto 17 al inicio de su ad-
ministración. 

“Tengo muy claro que para construir el 
bienestar de las y los solidarenses resulta 
fundamental hacer equipo con el gobierno 
estatal”.

Como parte del mensaje, la presidenta Lili 
Campos fue contundente: A pesar de la situa-
ción caótica en que recibimos el municipio, 
hemos dado grandes pasos, pasos sólidos y 
fuertes hacia la renovación de Solidaridad.

“Estamos renovando 
para construir un 
Solidaridad en el que 
todas y todos podamos 
vivir tranquilos” dijo 
desde la plaza “28 de 
Julio”
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confía atenea gómez que con 
mara lezama, trabajarán para 

seguir transformando 
isla mujeres

REDACCIÓN FQ

ISLA MUJERES.- Tras manifestar su 
beneplácito de que por primera vez, 
Quintana Roo vaya a tener una gober-
nadora, la presidente municipal, Ate-

nea Gómez, confió en que con Mara Lezama 
en el gobierno, “juntas seguiremos trabajan-
do para tener un mejor Isla Mujeres; sé que 
es una mujer de gran corazón, y con ella va-
mos a atender temas de sensibilidad y bene-
ficio para la gente”.

En entrevista con Revista Fusión Q, Gó-
mez Ricalde, quien ha emprendido un pro-
grama de rehabilitación y mejoramiento de 
todas las áreas del municipio, señaló que tie-
ne muy buena relación con la gobernado-
ra electa, a quien calificó como “una buena 
amiga; la conocí mucho antes de los temas 
políticos, y tengo mucha confianza en que 
juntas seguiremos transformando Isla Muje-
res, porque vamos a trabajar de la mano con 
una gran mujer”.

Asimismo, detalló que a casi un año de 
administración, en este municipio, que here-
dó una deuda de casi 250 millones de pesos, 
se están realizando grandes obras, tanto en 
la parte insular, como en la zona continen-
tal, “porque mi compromiso cuando asumí 
el cargo el 30 de septiembre (de 2021) fue 
trabajar para todos, por eso estamos rehabi-
litando parques, escuelas, alumbrado públi-
co, y ahora estamos en el mejoramiento de 
las oficinas públicas, como el Registro Ci-
vil, Fiscalización, Tesorería y Desarrollo Ur-
bano, entre otras, porque es donde se atiende 
a la gente y por tanto deben estar en con-
diciones dignas para poder brindar servicios 
de calidad.

Un tema importante, subrayó, es que he-
mos implementado la enseñanza del inglés 
en escuelas primarias, como la emblemática 
“Julio Sauri”, ubicada en la colonia La Glo-
ria, en donde el gobierno municipal ha en-
tregado material educativo en este renglón, 
porque, como destino turístico, sabemos que 
el inglés es una herramienta muy valiosa 
para nuestros niños y niñas:

Atenea Gómez, quien el pasado miérco-
les 14 de septiembre rindió su Primer Infor-
me de Gobierno, se refirió también al sanea-
miento de las finanzas, porque de ahí deriva 
la realización de más obras y servicios, en-
tre los que se contempla también el mejora-
miento del malecón, que viene a sumarse a 
la rehabilitación de calles y avenidas en las 

dos zonas que comprenden el municipio.
Anticipó que viene un segundo año “muy 

bueno” para Isla Mujeres, porque “vamos 
consolidando varias acciones de beneficio co-
lectivo, sobre todo ahora que el dinero, que 
es del pueblo, se está utilizando para el pue-
blo, luego de que nos dejaron un municipio en 
malas condiciones en todos los aspectos”.

Hoy, agregó, tenemos servicios públicos 
eficientes, recogimos más de 30 mil tone-
ladas de basura de la zona de transferencia 
ubicada frente al mar, y vamos a aplicar un 
programa piloto para separación de la basu-

ra, con lo que seguimos avanzando en bene-
ficio de los isleños, porque no es lo mismo 
gobernar endeudándose, que gobernar orde-
nando y utilizando bien los recursos.

Así también, apuntó, por ser el turismo 
la actividad preponderante en nuestro muni-
cipio, sabemos de la importancia de mante-
ner la buena imagen, lo que nos ha permitido 
obtener tres premios en este renglón, en los 
que se califican, la seguridad, la limpieza, el 
orden y la eficiencia, ya que sabemos que 
mientras más visitantes lleguen, habrá más 
derrama económica para beneficio de todos.

El pasado miércoles 14 de 
septiembre, la presidenta 
municipal rindió su 
Primer Informe de 
Gobierno.

gobIeRno  / ISLA mUjeReS

arturo ménDez, director general 
de Fusión Q y atenea Gómez 
ricalDe, presidenta municipal de Isla 
mujeres.
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inVierten $2.9 millones en patrullas 
Y equipo para seGuriDaD pública
REDACCIÓN FQ

FELIPE CARRILLO PUERTO.- Con la 
entrega de patrullas y equipamiento policial, 
la presidenta municipal Mary Hernández, re-
fuerza los trabajos de la Dirección de Segu-
ridad Pública y continúa con su labor de res-
catar al municipio.

 La Dirección de Seguridad Pública, reci-
bió dos camionetas patrulla pick up, dos ve-
hículos sedán, cuatro motos de doble propó-
sito y cascos de conducción y tácticos.

 La alcaldesa expresó: “Este día lo había-
mos esperado desde hace meses y hoy po-
demos hacer entrega formal de estas herra-
mientas. No estamos satisfechos pero este es 

un avance histórico en materia de seguridad 
pública.”

 Asimismo agradeció a cada elemento de 
la institución su entrega y esfuerzo para en-
frentar diariamente el gran reto de mantener 
la seguridad de la cabecera y de las 88 comu-
nidades que conforman el municipio.

 “En mi gobierno estamos comprometidos 
con la seguridad pública y estamos compro-
metidos con Felipe Carrillo Puerto”, dijo.

Para lograr este objetivo, el Gobierno 
Municipal erogó 2.9 millones de pesos pro-
venientes del Fondo de Aportaciones para 
el Fortalecimiento de los Municipios (For-
tamun).

rinde mary Hernández, 
primer informe de gobierno
El acto tuvo lugar en los Domos Dobles del 
fraccionamiento Infonavit; el recinto permaneció a su 
máxima capacidad y acogió a cientos de ciudadanos que 
asistieron al evento.

REDACCIÓN FQ

FELIPE CARRILLO PUERTO.- En 
sesión solemne de Cabildo y ante re-
presentantes de los tres Poderes del 
Estado, la presidenta Municipal de 

Felipe Carrillo Puerto, Mary Hernández, rindió 
su primer informe de labores.

En su rendición de cuentas destacó los avan-
ces de su administración en los distintos rubros 
que la conforman.

En lo administrativo, dio cuenta del reorde-
namiento en el manejo de los recursos públicos, 
acciones legales emprendidas contra presuntos 
ilícitos cometidos por el gobierno saliente.

Asimismo destacó el esfuerzo para el reen-
cauzamiento de las finanzas, y señaló que has-
ta estas fechas ha rebasado la meta recaudatoria 
de todo el 2022, que era de 23 millones de pe-
sos y hasta hoy se han recaudado 33 millones.

De igual manera detalló los trabajos en obra 
pública para mejorar la infraestructura social y 
con ello, mejorar, la calidad de vida de los ca-
rrilloportenses.

Dio cuenta de vialidades pavimentadas, ca-
minos y veredas abiertas y convertidas en nue-

vas calles tanto en la cabecera municipal como 
en comunidades.

Domos, pozos de absorción,  extensión de la 
red eléctrica son obras que benefician a miles 
de carrilloportenses y que hoy, son realidad.

Proyectos como el Centro de Bienestar Ani-
mal, recuperación de espacios públicos, rescate 
de la laguna de El Ramonal, buscan llevar nue-
vos beneficios en distintos renglones sociales.

“Fue un inicio difícil pero la voluntad politi-
ca y la fe inquebrantable por hacer cada día me-
jor las cosas, son el motivo principal. Nos mue-

ven las ganas, el amor, el ánimo y el deseo de 
servir “, dijo. 

En Seguridad Pública, destacó el esfuer-
zo y avances para tener mejores herramien-
tas y con ello mantener la tranquilidad de los 
carrilloportenses.

Recientemente entregó 8 patrullas y equipa-
miento a la corporación municipal por un mon-
to de 2.9 millones de pesos.

Destacó además la atención a sectores 
vulnerables a través del Sistema DIF y el 
nuevo enfoque con el que se atienden sus 
necesidades.

La alcaldesa, en un formato de rendición de 
cuentas en el que también participaron y tuvie-
ron voz funcionarios responsables de  la gestión 
pública  dijo que Carrillo Puerto se prepara para 
el futuro que le significan los proyectos como el 
Tren Maya y el aeropuerto internacional, como 
detonantes económicos de la zona y agentes de 
lucha contra la desigualdad social.

“Felipe Carrillo Puerto ha sido elegido por 
nuestro Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor para ser un municipio próspero, un munici-
pio donde las desigualdades dejen de ser marca 
distintiva entre los Mayas”.

Durante el acto protocolario, la Presidente 
entregó los libros de su informe a integrantes 
de los poderes Ejecutivo, Legislativo, Judicial y 
también al Cabildo de Felipe Carrillo Puerto.
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Guillermo Ochoa Reyes.

CELEBRE SUS FIESTAS EN NUESTRAS CÓMODAS Y FUNCIONALES INSTALACIONES:

» POSADAS
» BODAS
» BAUTIZOS
» CUMPLEAÑOS
» COMUNIONES
» ANIVERSARIOS
» TODO TIPO DE 
   EVENTO SOCIAL

P R E C I O S  A C C E S I B L E S  Y  E X C E L E N T E  U B I C A C I Ó N
PIDA INFORMES A LOS TELÉFONOS
9982 511033 / 9988 800300

CALLE 30 M31 L14 REGIÓN 516
POR LA NICHUPTÉ Y AVENIDA 135

Los
S A L Ó N  D E  E V E N T O S

entregan colección sep-centenaria 
a bibliotecas de la red estatal 

CHETUMAL.- A partir del 31 de agos-
to, bibliotecas de Quintana Roo pertenecien-
tes a la Red Estatal de Bibliotecas cuentan 
ya con la colección SEP-Centenaria 2021, 
un fabuloso compendio de 172 obras.

La entrega corrió por parte de la titular 
del Instituto de la Cultura y las Artes, Jaque-
line Estrada Peña y el jefe del departamento 
de bibliotecas y fomento literario del Estado, 
Omar Capistrán Espinosa.

La encargada de la cultura en Quintana 
Roo agradeció la visita de los representantes 
de cada municipio, señalando que esta co-
lección  consta de 172 libros de obras con-
temporáneas cuyos temas son el fomento a 
la lectura, fomento a la ciencia, temas so-
cioemocionales y fomento a la tecnología.

Sobre la colección 
Fue denominada “colección centenaria” 

para dar continuidad a los 100 años de la 

creación de la SEP. Participaron en el com-
pendio  de esta  colección 545 sellos edito-
riales de 33 países, con 9341 títulos, de los 
cuales se seleccionaron los 172 títulos. En 
éstos se encuentra 40 enfocados a estudian-
tes de preescolar, 40 más para alumnos de 
primaria y otro tanto para secundaria. Tam-
bién hay 27 enfocados a docentes y 25 para 
padres y madres de familia.
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presente el 
poDer JuDicial 
en conGreso 
internacional 
De arbitraJe Y 
meDiación

El magistrado presidente del Poder Judicial 
de Yucatán, Mario Alberto Castro Alcocer es-
tuvo presente en el Congreso Internacional de 
Arbitraje y Mediación, que se efectuó en el 
Gran Museo del Mundo Maya en esta capi-
tal yucateca. 

Participaron especialistas de diferentes ciu-

dades y estados de la República Mexicana y de 
otros países, como Ecuador, Perú,  República 
Dominicana, Estados Unidos, Honduras, Espa-
ña, Francia, Emiratos Árabes, entre otros.

También asistieron Renán Barrera Concha, 
presidente Municipal de Mérida, Ernesto He-
rrera Novelo, secretario de Fomento Económi-
co del Estado de Yucatán, Cecilia Azar, vice-
presidenta de la Comisión de Arbitraje de ICC 
México y representante de México en la Cor-

te Internacional de Arbitraje de ICC, Elma Ga-
briela Ávila Miranda, directora del Centro de 
Mediación y Justicia Alternativa del Estado de 
Yucatán, Guillermo Aldana Ugarte, presiden-
te del Comité de Arbitraje Bajío de ICC Méxi-
co, Jorge Carlos Toledo Sauri coordinador Aca-
démico del Congreso y el magistrado Heyden 
José Cebada Rivas, presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia y del Consejo de la Judicatura 
del Estado de Quintana Roo.

presentan el libro “Frutas y verduras 
de quintana roo: una mirada a la 
diversidad alimentaria del estado”

El Comité de Fomento a la 
Gastronomía en Quintana 
Roo, la Secretaría de 
Turismo del Estado y 
la Universidad La Salle 
Cancún.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- El Comité de Fomento 
a la Gastronomía en Quintana Roo, 
la Secretaría de Turismo del Esta-
do y la Universidad La Salle Can-

cún, presentaron el libro: “Frutas y verduras de 
Quintana Roo: Una mirada a la diversidad ali-
mentaria del Estado”, obra escrita por el Mtro. 
Manuel Isaías Pérez Alamilla (catedrático de 
la Universidad La Salle Cancún), el LG. Juan 
Carlos Lemus Rios, la LN. Andrea Mendo-
za Ramos (alumna de la Universidad La Salle 
Cancún) y el LG. Ian Gerardo Nieto Sánchez.

Cada uno de los autores, desde su propia vi-
sión disciplinar y artística, proveen al lector de 
información nutrimental, procesos culinarios y 
sobre todo, esa invitación abierta a redescubrir 
los productos endémicos.

Este proyecto surgió de la necesidad de crear 
un compendio actualizado de las frutas y ver-
duras que llegan al estado de Quintana Roo de 
otras regiones del país y de nuestros productos 
locales, con la finalidad de difundir y preservar 
la riqueza gastronómica existente en el Estado, 
y de esta manera reforzar la identidad y cultura 
gastronómica, así como ofrecer alternativas sa-

ludables de consumo alimentario.
Esta obra cuenta con más de 230 fichas que 

contienen datos, fotografías, temporadas, usos 
gastronómicos, así como importantes datos cul-
turales, nombres en maya, nombres científicos, 
valor nutrimental, colaboraciones de compañe-
ros, perspectiva peninsular y nacional en con-
texto cultural de las frutas y verduras, que nos 
brindan un gran panorama de todos nuestros 
productos.

“Frutas y verduras de Quintana Roo: Una 
mirada a la diversidad alimentaria del Estado”, 
es un libro que, a través de sus páginas repletas 
de información e imágenes, constituye una me-
moria basada en una antropología sensorial que 
podría dar inicio a una cuna de innovación en el 
arte culinario.

Importante resaltar que la presentación del 
libro es resultado de la unión que prevalece 
en el Comité de Fomento a la Gastronomía de 
Quintana Roo, cuyos miembros pertenecen al 
sector público, privado, académico y social, 
con el objetivo de potenciar al sector gastronó-
mico y su cadena de valor.
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inauguran nuevas rutas que conectan 
a mérida con cozumel y chetumal

Aeromar amplía la 
conexión aérea en la 
ruta maya, facilitando a 
los pasajeros traslados 
accesibles a destinos de 
gran oferta turística.
REDACCIÓN FQ

CHETUMAL.- La aerolínea regio-
nal Aeromar informó que conectó 
destinos con dos nuevas rutas: Mé-
rida-Chetumal y Mérida-Cozumel, 

con lo que se amplía la conexión aérea en la 
ruta maya, facilitando a los pasajeros traslados 
accesibles a destinos de gran oferta turística y 
permite reforzar la presencia de la aerolínea en 
el sureste del país.

La ruta Mérida-Cozumel, inició operaciones 
el pasado 18 de septiembre y contará con 4 fre-
cuencias semanales, mientras que la ruta Méri-
da-Chetumal inició operaciones el 20 del mis-
mo mes y contará con 6 frecuencias semanales. 
Los vuelos tienen una duración aproximada de 
1:10 horas, señaló.

Como parte de la celebración por la llegada 
de estas nuevas rutas, en ambos vuelos se rea-
lizó una ceremonia de inauguración que con-
sistió en el tradicional baño de agua y corte de 

listón donde estuvieron presentes autoridades 
estatales y municipales, entre ellos, Bernardo 
Cueto Riestra, secretario de Turismo de Quin-
tana Roo, Jesús Briones, gerente Sr. de Ventas 
Aeromar. Además, para la inauguración de Co-
zumel se contó con la presencia de Ociel Gon-
zález, secretario general en representación de 
la presidenta Municipal Juanita Alonso Marru-
fo y Jesús Alberto Zetina en representación del 
gobernador del Estado de Quintana Roo; Pablo 
Aguilar Torres Jefe de la Oficina Regional del 
Consejo de Promoción Turística de Quintana 
Roo en Cozumel. 

En Chetumal también estuvieron presentes 
Yensunni Martínez, presidenta municipal de 
Othón P. Blanco; José Alfredo Contreras, presi-
dente municipal de Bacalar; Eloy Quintal, pre-
sidente del Consejo Coordinador Empresarial 
de Chetumal; Juan José Fernández, presidente 
de la Asociación Mexicana de Hoteles; Bertha 
Medina, presidente de la Asociación de Hote-
les del Sur Quintana Roo; para dar inicio a esta 
nueva ruta.

Bernardo Cueto Riestra, secretario de Tu-
rismo de Quintana Roo, mencionó: “Con el 
esfuerzo de todos y gracias al liderazgo del 

Gobernador Carlos Joaquín, hemos logrado re-
forzar la conectividad del sur del Estado, prue-
ba de ello es el inicio de esta nueva ruta Mé-
rida-Chetumal, con la cual se esperan grandes 
resultados. Con esta nueva ruta se amplían las 
oportunidades de crecimiento del turismo re-
gional en la península.      

Por su parte, Darío Flota Ocampo, director 
general del Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo, comentó: “Agradecemos a Ae-
romar el seguir reforzando la conectividad aé-
rea del Caribe Mexicano, con la llegada de estas 
nuevas rutas a Isla Cozumel y Chetumal desde 
Mérida, se continúa impulsando la Región del 
Mundo Maya México y ahora los viajeros po-
drán tener más opciones para disfrutar de múl-
tiples experiencias en estos destinos turísticos 
que cuentan con una riqueza cultural y natural 
en el Caribe Mexicano”.

Juan Ignacio Rossello, director comercial 
de Aeromar comentó: “Con estas nuevas ru-
tas, Aeromar se consolida como opción de ofer-
ta regional y confirma que la empresa tiene pla-
nes concretos de desarrollo y expansión a corto, 
mediano y largo plazo, basados en el fortaleci-
miento del plan de negocios”.
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realizan Foro acción climática 
en el caribe mexicano

Con la participación 
de más de cien 
representantes de 
los sectores privado, 
académico, social y 
público.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- La Secretaría de Turis-
mo de Quintana Roo, en el marco 
del Plan Maestro de Turismo Sus-
tentable de Quintana Roo 2030, en 

coordinación con la Secretaría de Ecología y 
Medio Ambiente (SEMA), The Nature Con-
servancy (TNC), el proyecto ADAPTUR de la 
Cooperación Alemana al Desarrollo Sustenta-
ble en México (GIZ por sus siglas en alemán) 
y Fundación Iberostar, llevó a cabo el Foro de 
Acción Climática en el Caribe Mexicano.

Como parte del programa, se contó con dos 
paneles en los que las empresas, acreedoras al 
“Reconocimiento a las Mejores Prácticas de 
Acción Climática en el sector Turismo del Ca-
ribe Mexicano”, tuvieron oportunidad de com-
partir sus experiencias en la implementación 

de acciones de adaptación y mitigación al cam-
bio climático.

En el primero de ellos, enfocado a la adap-
tación al cambio climático, representantes de 
las empresas Moon Palace Cancún, Dreams 
Sapphire y RIU Hotels and Resorts compar-
tieron sus acciones de restauración y recupe-
ración de duna costera y colonias de coral en 
sitios arrecifales, en el caso de este último; to-
das ellas enfocadas en recuperar las condicio-

nes y servicios naturales que estos ecosiste-
mas proveen.

En el segundo panel, representantes de Gru-
po Xcaret, Now Esmerald Cancún y Hotel Ma-
rina El Cid, conscientes de la presión que ejer-
ce su actividad comercial sobre los recursos, 
implementan acciones de mitigación al cam-
bio climático a través de un Plan de Manejo 
Integral de Residuos, mismo que les ha permi-
tido minimizar la generación de biorresiduos, 
así como reciclar y reutilizar los residuos in-
orgánicos.

De igual forma, se contó con un panel del 
sector público a cargo del subsecretario Andrés 
Aguilar de SEDETUR y la subsecretaria Gra-
ciela Saldaña de SEMA, en el que compartie-
ron los principales retos de los diversos des-
tinos del Caribe Mexicano, las políticas que 
contribuyen a hacer frente a los efectos del 
cambio climático y los escenarios en caso de 
no fortalecer, desde el sector público, los pro-
cesos y acciones de mitigación y adaptación.

Para finalizar el programa, se desarrolló el 
“Conversatorio hacia la alianza turística”, en 
el cual los participantes intercambiaron opi-
niones y definieron los siguientes pasos para 
la continuidad de una política y visión que, en 
conjunto, ya ha sido establecida.
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Participaron 380 agentes de viajes en la que abarcó las 
ciudades de Puebla, Pachuca, Toluca y Ciudad de México.

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Como parte de las accio-
nes del Consejo de Promoción Tu-
rística de Quintana Roo, del 28 de 
agosto al 3 de septiembre el Caribe 

Mexicano llevó a cabo una caravana nacional 
de promoción junto con Volaris, la cual abar-
có la zona Metropolitana de México e incluyó 
las ciudades de: Puebla, Pachuca, Toluca y Ciu-
dad de México.

“La caravana de promoción comprendió 
cinco eventos en los que se realizaron presenta-
ciones para 380 agentes de viajes en total, pro-
moviendo las bondades naturales de cada uno 
de nuestros 12 destinos y destacando la amplia 
conexión que poseen a través de las rutas di-
rectas de Volaris. Posteriormente a cada pre-
sentación, se realizó una exhibición en alianza 
con hoteleros y prestadores de servicios turísti-
cos de los destinos, quienes tuvieron oportuni-
dad de destacar sus productos y novedades, así 
como establecer relaciones de negocios con los 
agentes”, comentó Darío Flota Ocampo, direc-
tor general del Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo.

Volaris inició operaciones en Quintana Roo 
en 2006 y desde entonces ha transportado a 
más de 26 millones de pasajeros. Actualmen-
te, Cancún recibe 2 vuelos diarios de Puebla, 
Toluca y Pachuca, y desde el aeropuerto San-
ta Lucía AIFA, se espera también una segunda 
frecuencia a partir del 16 de septiembre de este 
año. En 2021 estos aeropuertos generaron un 
total de 470,000 pasajeros hacia los destinos del 
Caribe Mexicano. Durante 2022 se han recibi-
do 295,000 pasajeros, y se tienen programados 
para el resto del año 1,250,000 de asientos de 
avión distribuidos en 6500 vuelos desde estos 
aeropuertos, lo que representa un incremento 
del 12% en la conectividad respecto a 2019.

La conectividad aérea de Volaris hacia el 
Caribe Mexicano incluye vuelos directos desde 
Aguascalientes, Chihuahua, Guadalajara, Ciu-
dad de México, Monterrey, Puebla, Queréta-

realizan caraVana 
De promoción 

nacional Junto 
con Volaris

ro, San Luis Potosí, Tijuana, Tuxtla Gutiérrez, 
Ciudad Juárez, León/Bajío, Morelia, Culiacán, 
Ciudad de México – Felipe Ángeles, Guatema-
la, El Salvador, Costa Rica – San José, Colom-
bia - Bogotá y Perú - Lima hacia Cancún; ade-
más Ciudad de México hacia Isla Cozumel; y 
desde Ciudad de México y Guadalajara hacia 
Chetumal.

Por parte de la delegación de Quintana Roo 
participaron el área de Promoción del CPTQ, 
la Asociación de Hoteles de Isla Cozumel, Cir-

que du Soleil Joyà, Jungala Aqua Experien-
ce, Iberostar Hotels&Resorts, Palace Resorts, 
The Top Connections, Hoteles Mia & Resorts, 
Grupo Lomas, Emporio Cancún, Viva Wynd-
ham Resorts, The Westin Cozumel, All Ritmo 
Cancún Resort & Waterpark, Grupo Xcaret, 
El Cozumeleño Beach Resort, RCD Hotels, 
Tukan Hotels, Bluebay Grand Esmeralda, BF 
Hotels, Hotel Sensira Resort & Spa, Beachs-
cape Kin Ha Villas & Suites Cancún y Blue 
Diamond Resorts.
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aeropuerto De mériDa, 
nueva base operativa de viva aerobus
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A partir de diciembre del 
2022, la primera aeronave 
pernoctará en la terminal 
aérea, incrementando a 
tres para el 2023.
REDACCIÓN FQ

CIUDAD DE MÉXICO.- El gober-
nador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal; la titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico de Yucatán (Se-

fotur), Michelle Fridman; el director general 
de Viva Aerobus, Juan Carlos Zuazua; el direc-
tor de Desarrollo de Rutas y Clientes de Grupo 
ASUR, Leonardo Alejandro Vales Lehne, en-
tre otras autoridades, celebraron que Viva Ae-
robus eligiera al Aeropuerto Internacional de 
Mérida como su nueva y sexta base operativa.

El gobernador señaló: “es también un ho-
nor estar dando estas noticias de la mano de 
una empresa de la talla de Viva Aerobus, que 
se ha consolidado como una de las aerolíneas 
mexicanas de bajo costo más importantes del 
país operando más de 200 vuelos diarios en 
más de 130 rutas hacia destinos nacionales e 
internacionales.”

“El respaldo que nos dan es una evidencia 
de que Yucatán va por buen camino en ma-
teria turística. En este sentido, estamos muy 
contentos de que juntos, estemos anuncian-
do que Viva Aerobus tendrá su nuevo hub en 
nuestro Aeropuerto Internacional de Mérida”, 
añadió Vila Dosal.

Viva Aerobus recuerda que una base ope-
rativa es un aeropuerto en donde pernoctan 
las aeronaves y residen sus tripulantes e in-
genieros de base, por lo que la flota y el per-
sonal regresan al final del día a su casa. Así, 
al ser un hogar para las aeronaves y, más im-
portante, para las tripulaciones, es posible in-
crementar itinerarios de vuelo y la apertura de 

nuevas rutas en la región. 
En este sentido, a partir de diciembre de 

2022, una aeronave Airbus pernoctará en el 
aeropuerto merideño, incrementando a tres 
aviones para el 2023. Adicionalmente, la 
apertura de una base operativa genera bene-
ficios locales como lo son mayor conectivi-
dad, competitividad, empleos y oportunida-
des de negocio.

Además, a raíz de este plan de crecimien-
to en el sureste del país y como parte del inicio 
de operaciones de esta nueva base operativa, 
Viva Aerobus anuncia la apertura de dos nue-
vas rutas: Querétaro – Mérida y León – Méri-
da, las cuales estarán disponibles a partir del 16 
y 18 de diciembre, respectivamente, con dos 
frecuencias a la semana. La aerolínea recordó 
que este 23 de septiembre comenzó a operar 
el nuevo servicio Toluca – Mérida. Asimismo, 
Viva continúa evaluando el lanzamiento de ru-
tas adicionales; así como el incremento de vue-
los en los servicios que actualmente opera.

Por su parte, Michelle Fridman, titular de 
Sefotur destacó que, “esto es un parteaguas 
para Yucatán y su conectividad, porque te-
ner un centro de operaciones de una aerolí-
nea como Viva Aerobus, supone que Mérida 
sea el punto de partida para distintas rutas, lo 
cual incrementará las rutas y frecuencias, ade-
más de conectarnos con más destinos nacio-
nales y, eventualmente, también con interna-
cionales; por lo cual, tendremos muchos más 
vehículos de llegadas de turistas que impacta-
rán favorablemente en los indicadores turísti-
cos, económicos e industriales”.

Mérida ha sido un destino clave para Viva 
Aerobus desde su llegada al estado en junio 
del 2007 con la ruta Mérida-Monterrey, cre-
ciendo su red de destinos hasta alcanzar, ac-
tualmente, siete rutas ya en operación desde/
hacia Mérida y tres más por inaugurar. Al in-
terior de México, Viva vuela a la Ciudad de 
México (AICM), Guadalajara, Monterrey, 
Tuxtla Gutiérrez, Veracruz y Villahermo-
sa; y a nivel internacional a La Habana. Con 
esto, Viva se mantiene como la aerolínea con 
la mayor oferta en la entidad y espera operar 

400 vuelos al mes, poniendo a disposición de 
los pasajeros más de 2 millones de asientos al 
año, como resultado de la nueva base.

“Sumar a Mérida como nuestra sexta base 
de operaciones, no solo nos ayudará a cum-
plir nuestras metas de crecimiento; también 
impulsará el turismo y el desarrollo econó-
mico de la región. Además estaremos crean-
do alrededor de 300 fuentes de empleo entre 
tripulantes, técnicos de mantenimiento y per-
sonal de aeropuertos. Vemos buenas oportu-
nidades de mercado en la ciudad, en donde 
contamos con la confianza y preferencia de 
los pasajeros. En lo que va del año, el tráfico 
desde/hacia Mérida incrementó en un 52% en 
comparación con enero-julio 2022, sumando 
más de 595 mil pasajeros transportados”, afir-
mó Juan Carlos Zuazua, Director General de 
Viva Aerobus. “Mérida es la nueva casa de 
Viva”, añadió.

Por su parte, Leonardo Alejandro Vales de 
ASUR, resaltó que el tráfico de pasajeros en 
este grupo aeroportuario continúa en creci-
miento por lo que, el anuncio de Viva Aero-
bus, suma al panorama alentador que actual-
mente se registra. “El grupo Aeroportuario 
del Sureste ha tenido muy buenos resultados 
y un gran crecimiento en los últimos meses. 
En ese sentido, la elección de Mérida como 
nueva base operativa, no solo habla de la con-
fianza que tiene Viva en la región, sino que 
además implicará un gran impulso para con-
tinuar con la sinergia entre el sector aéreo y 
turístico del sur del país, cuyos resultados se 
traducirán en mayor conectividad, inversio-
nes y especialmente, en la recuperación del 
sector aeroportuario”.

Resultado de esta decisión estratégica, la 
aerolínea ya cuenta con seis bases operativas 
ubicadas en Cancún, Ciudad de México, Gua-
dalajara, Monterrey, Tijuana y, ahora, Mérida. 
Lo anterior beneficia a los pasajeros, quienes 
encontrarán una forma conveniente y sin esca-
las de volar hacia diversos puntos de la Repú-
blica mexicana, a la par de beneficiar a la gran 
familia Viva como son pilotos y tripulaciones 
que, al final del día, podrán regresar a casa.
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PLAYA DEL CARMEN.- La orga-
nización World Travel Awards, re-
conoció a Hacienda Tres Ríos de 
Grupo Sunset World, como el Re-

sort Todo Incluido Líder en México en 2022, 
con base en los resultados de la votación 
directa del público en general que estuvo 
abierta del 23 de mayo al 29 de julio, reivin-
dicándolo como el gran favorito de muchos 
viajeros que aprecian una estancia todo in-
cluido con excelente servicio e instalaciones 
de primera, rodeados de la exótica naturale-
za de Caribe.  

Conocidos como los “Óscares” de la in-
dustria hospitalaria, los premios de World 
Travel Awards™ se establecieron en 1993 
para reconocer, recompensar y celebrar la 
excelencia en todos los sectores clave de 
las industrias de viajes, turismo y hotelería. 
Estos premios se distinguen mundialmente 
como el máximo sello de excelencia en la 
industria y su programa anual es el más pres-
tigioso y completo a nivel mundial. 

resalta imss quintana roo importancia De 
realizar tamiz neonatal a recién naciDos 

CANCÚN.- El Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), recomendó a los padres 
de familia retomar las acciones preventivas 
prioritarias para proteger la salud de los recién 
nacidos, como el  tamiz neonatal, que es una de 
las estrategias más importantes en salud para 
la población infantil luego de la aplicación de 
las vacunas.

El Jefe de Prestaciones Médicas, doctor 
Gustavo Prieto Torres, dijo que con este estu-
dio se busca la identificación temprana de al-
gunas enfermedades congénitas antes de la 
aparición de los primeros síntomas en los re-
cién nacidos.

Mencionó que es una prueba sencilla y sin 
riesgos, ya que el material utilizado es estéril 
de un solo uso, por lo cual es necesario que en-
tre el tercer y quinto día de vida del recién na-
cido se tome la muestra. 

Deysi Licona Domínguez, Enfermera en 
Salud Pública en el Hospital General Regional 
No. 17, explicó que el tamiz neonatal se realiza 
a los recién nacidos en todas las Unidades Mé-

dicas del IMSS. 
Consiste en obtener una pequeña muestra 

de sangre (punción en el talón) que se reco-
lecta en un papel filtro y se envía a un labora-
torio especializado para analizar e identificar 
una de las siguientes siete enfermedades: hi-
potiroidismo congénito primario y central, hi-
perplasia suprarrenal congénita, fenilcetonu-
ria, deficiencia de biotinidasa, galactosemia y 
fibrosis quística.

Si el resultado del tamiz neonatal de su bebé 
es normal, el personal de su Unidad de Medici-
na Familiar se lo informará en la segunda con-
sulta de Control del Niño Sano.

Si el resultado es anormal, el personal de sa-
lud se comunicará con la madre, padre o res-
ponsable del menor para que acuda a su Uni-
dad de Medicina Familiar, ya que se requiere 
realizar una valoración por el médico especia-
lista y pruebas complementarias para confir-
mar o descartar alguna de estas enfermedades, 
por lo que la información que proporcione du-
rante la toma de la muestra a su hijo, debe con-
tener datos correctos y completos, a fin de que 
pueda localizarse en caso necesario.

Dijo que este estudio forma parte de las 
acciones preventivas de PREVENIMSS+ y 
está contenida en  la Cartilla Nacional de 
Salud, en el apartado Detección de Enfer-
medades, y recomendó que si tiene alguna 
duda acuda al Módulo PREVENIMSS+ de 
su Unidad Médica, donde le proporcionarán 
mayor información.

World travel awards reconoce 
a Hacienda tres ríos

Como el resort Todo 
Incluido Líder en México 
2022, reconocimiento 
conocido como los 
“Óscares” de la industria 
hospitalaria.

“Cada año esperamos impacientes los re-
sultados de las votaciones de estos premios 
y afortunadamente hemos sido favorecidos 
constantemente”, comentó la Dra. Martha 
Richardson, directora Corporativa de Opera-
ciones de Grupo Sunset World. “Nos envían 
un mensaje muy claro de nuestros socios y 
huéspedes, de que han disfrutado nuestras 
instalaciones y servicios que continuamente 
mejoramos para su beneplácito”, concluyó.

Hacienda Tres Ríos, un resort de lujo am-
bientalmente responsable que ofrece acceso 
exclusivo al Parque Natural Tres Ríos en la 
Riviera Maya y un completo plan todo in-
cluido. Disfrute de instalaciones arquitectó-
nicamente reconocidas, restaurantes gour-
met, servicios de spa de clase mundial y 
fantásticas experiencias en el exclusivo Par-
que Natural Tres Ríos con tours guiados a 
través de bosques de mangle, nado, snorkel 

y kayak en ríos naturales, o simplemente re-
lájese en nuestras tranquilas playas.

Grupo Sunset World es una empresa fa-
miliar mexicana con más de 30 de expe-
riencia en la industria de la hospitalidad y 
con una sincera pasión por la conservación 
del medio ambiente, por lo que lleva a cabo 
un Programa de Eficiencia Energética sus-
tituyendo tecnologías de suministro en sus 
seis hoteles. Además, a partir de febrero de 
2020 todos sus hoteles se abastecen de ener-
gía limpia y renovable producida en parques 
eólicos y plantas geotérmicas mexicanas, lo 
que ha logrado reducir considerablemente 
su huella de carbono. Por otro lado, recien-
temente actualizó sus programas de activi-
dades para toda la familia y amplió su ofer-
ta gastronómica, enfocándose en proveer las 
mejores experiencias vacacionales para sus 
socios y huéspedes.
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TULUM.- Histórico día para Tulum 
al ponerse en marcha los trabajos 
para la construcción de la primera 
Universidad Tecnológica de Tu-

lum, uno de los compromisos de transforma-
ción que logra el gobierno de Marciano Dzul 
Caamal a través de gestiones y la donación 
de un predio. 

Tal y como lo anunció en su I informe de 
gobierno, este lunes, el presidente munici-
pal Marciano Dzul Caamal puso la prime-
ra piedra junto al gobernador Carlos Joaquin 
como testigo de este logro educativo de las y 
los tulumnenses. 

Al tomar el micrófono en el predio que 
su gobierno donó, el presidente municipal, 
Marciano Dzul Caamal destacó que su admi-
nistración desde el inicio de la gestión abra-
zó el proyecto como propio e hizo todo lo in-
dispensable para que Tulum logre su primera 
Universidad.

“Es un sueño, un proyecto que si bien 

tren maYa aYudara al ordenamiento territorial

Histórica 
primera 
universidad 
en tulum

El Tren Maya que correrá de Chetumal 
a Escárcega, es ambientalmente viable y su 
construcción ayudará al ordenamiento del 
territorio con alternativas para el desarrollo 
socioeconómico del sureste y la movilidad 
en la región, según la Manifestación de Im-
pacto Ambiental Modalidad Regional para 
el Tramo 7 (MIA). 

De acuerdo con el análisis realizado por 
el Instituto de Ecología (Inecol) y expuesto 
a comunidades, ejidos y público en general 
en la reunión convocada por la Secretaría 
del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
en el Polifórum de Escárcega, el proyecto 
mejoraría la calidad de vida de los habitan-
tes y protegerá el medio ambiente.

La inversión para la construcción será de 40 millones 
de pesos, iniciando la obra en su primera etapa con 
la ministración de 29 millones y en el 2023 con la 
proyección de los otros 10 millones.

es cierto darle el reconocimiento a nues-
tro gobernador por permitirnos sumarnos a 

este proyecto y abrazarlo como nuestro para 
cumplir los sueños de los jóvenes de Tulum 
y de todo el municipio. Esto nos llevó a tra-
bajar en una carrera del tiempo, en una lucha 
de no perder los recursos que estaban des-
tinados para levantar este proyecto que hoy 
estamos celebrando al estar aquí”, dijo. 

Así mismo, agradeció a su cabildo y en 
especial al ejido de Tulum por la asignación 
del predio donde se construirán las nuevas 
instalaciones. 

“Mi agradecimiento a todos los ejidata-
rios del ejido Tulum que ellos abrazaron el 
proyecto y nos apoyaron en hacer posible la 
asignación de este predio”, emitió Dzul Ca-
amal.

A nombre de la comunidad estudian-
til, Diana Bolaños Ruiz, emitió el agrade-
cimiento a los tres órdenes de gobierno por 
cumplir el sueño de los jóvenes, la oportuni-
dad de cursar una carrera universitaria y pro-
fesionalizarse. 

En el evento, se informó que la inversión 
para la construcción de la nueva Universi-
dad será de 40 millones de pesos, iniciando 
la obra en su primera etapa con la ministra-
ción de 29 millones y en el 2023 con la pro-
yección de los otros 10 millones de pesos.
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Se hará con base en 
criterios sustentables 
que ayuden a las 
comunidades.

REDACCIÓN FQ

LÁZARO CÁRDENAS.- La Secre-
taría de Turismo espera en próxi-
mos días la declaratoria de Zona 
Rural con potencial Turístico para 

la región de Maya Ka’an, como una de las 
últimas acciones por parte de la dependencia 
bajo el actual gobierno, indicó Andrés Agui-
lar, subsecretario de Promoción y Operación 
Turística.

Al respecto, recordó que tras las reformas a 
la Ley de Turismo en octubre del año pasado 
se estableció un mecanismo para declarar estas 
zonas rurales, donde la Sedetur puede definir 
un polígono y programa de manejo para llevar 
a cabo un turismo de base comunitaria con cri-
terios de sustentabilidad y que garantice que los 

beneficios sean para las comunidades.
Para ello, tan sólo en el polígono de Maya 

Ka’an, el que está trabajando actualmente, se 
identifican 30 localidades y alrededor de 15 
empresas comunitarias que han hecho trabajo 
en la región desde hace 10 años, por lo que la 
declaratoria les dará mayor certeza jurídica.

La declaratoria también permitirá estable-
cer el tipo de turismo que requiere la zona y 
cómo maximizar los beneficios para las co-
munidades, a lo que se suman otros esfuer-
zos como el taller de implementación del 
Plan Maestro en Maya Ka’an y la instalación 
del Comité de Evaluación.

Agregó que se estarán beneficiando alre-
dedor de 70 mil pobladores con la declarato-
ria y el programa de manejo que definirá las 

actividades turísticas y llevará capacitación 
constante, dotación de infraestructura y pro-
gramas de promoción, los cuales serán más 
especializados que la hecha con otros desti-
nos como Cancún y Playa del Carmen.

De inicio, estarán buscando atraer al turis-
mo que sea responsable, que deje mayor de-
rrama económica, pero sea también respetuo-
so con costumbres y medio ambiente, para lo 
que hay un mercado cautivo y podrán atraer-
lo con destinos bien preparados, gracias a 
que el turista de hoy busca experiencias.

Indicó que por el momento sólo el polí-
gono de Maya Ka’an tiene un proyecto, sin 
embargo, se pueden proponer otras zonas por 
parte de Sedetur, municipios, empresas co-
munitarias o ciudadanía en general.

maya Ka’an será zona rural 
con potencial turístico

listas las Hamacas en la 
comunidad de san pedro

La presidenta del Sistema DIF Láza-
ro Cárdenas, Sra. Elsy Rubí Cruz de Be-
llos, asistió a la entrega de constancias a 
las alumnas que culminaron su aprendizaje 
en el taller de urdido de hamacas que tuvo 
como sede la comunidad de San Pedro.

La clausura contó con la participación 
del club de jarana del adulto mayor quien 
deleitó a los asistentes con tres piezas típi-
cas. Posteriormente se realizó un recorrido 
para conocer el resultado de estos trabajos 

ya que, debido a la buena respuesta y acep-
tación, el curso se impartió a dos grupos.

La Sra. Elsy Rubí Cruz, dijo sentir-
se contenta de ver el avance y dedicación 
que las alumnas pusieron en todas sus cla-
ses y que desde luego se queda como una 
herramienta de trabajo que puede ayudar a 
la economía familiar y aprovechó la oca-
sión para invitar a la comunidad a conocer 
la oferta de talleres del DIF que también se 
llevan a otras partes del municipio.
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CANCÚN.- El secretario de Turis-
mo federal, Miguel Torruco Mar-
qués, anunció el nuevo progra-
ma Barrios Mágicos de México, 

de los que habrá uno en cada una de las 32 
entidades federativas, incluyendo Quintana 
Roo, cuyo propósito es ampliar el abanico 
de experiencias turísticas para los visitantes 
que recorren el territorio nacional, impulsan-
do el bienestar y desarrollo de las comunida-
des con una dimensión social.

En reunión virtual, el titular de la Secre-
taría de Turismo (Sectur) destacó que el exi-
toso programa Pueblos Mágicos, surgido en 
2001, es actualmente uno de los motores tu-
rísticos más importantes del país, gracias a 
que la riqueza cultural, natural, histórica, ar-
quitectónica y gastronómica, de los 132 des-
tinos con este nombramiento, los sitúa en las 
preferencias de nuestros turistas, ávidos de 
nuevas experiencias.

Señaló que, sin embargo, con base a sus 
reglas de operación y estrategia nacional, no 
permite llevar a cabo una declaratoria en ciu-

será una legislatura de 
diálogo y consensos: renán 

sánchez tajonar

crea sectur programa 
barrios mágicos: habrá 

uno en quintana roo
Cuyo propósito es ampliar el abanico de experiencias 
turísticas para los visitantes que recorren el territorio 
nacional, impulsando el bienestar y desarrollo de las 
comunidades con una dimensión social.
dades capitales o del interior del país, pese a 
que muchas de ellas cuentan también con es-
pacios llenos de encanto, tradición y misti-
cismo, entre otras muchas características, 
que le dan identidad, arraigo y pertenencia.

“En este sentido, autoridades de los go-
biernos estatales, así como líderes del sec-
tor turístico, nos manifestaron su interés por 
contar en sus ciudades con designaciones o 
nombramientos similares al de nuestros que-
ridos ‘Pueblos Mágicos’”, comentó.

Señaló que el Barrio Mágico represen-
ta un espacio en el que se combinan diver-
sos elementos, que lo hacen único e irrepeti-
ble: historia, cultura, gastronomía, productos 

y servicios, así como la convivencia de la po-
blación local con los visitantes.

El secretario de Turismo indicó que como 
una primera etapa de lanzamiento, Sectur, 
en coordinación con las autoridades muni-
cipales y estatales, seleccionará 32 lugares 
emblemáticos, uno por cada entidad federa-
tiva de México, en ciudades capitales o del 
interior.

“Los Barrios Mágicos de México deberán 
cumplir con ciertas características para su 
nombramiento, pero también serán acreedo-
res a beneficios como la pintura de fachadas, 
acciones de promoción y cursos de capacita-
ción que ofrece Sectur”, afirmó.

Al asumir como presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política para el pri-
mer año de la XVI Legislatura, el diputado 
por Cozumel, Renán Sánchez Tajonar asegu-
ró que en los trabajos legislativos se privile-
giará el diálogo y los consensos, siempre en 
beneficio de los quintanarroenses. 

Sánchez Tajonar, agradeció el servicio 
prestado por los funcionarios legislativos sa-
lientes y llamó a los nuevos funcionarios a 
trabajar de manera profesional para que, en 
conjunto con las diputadas y diputados, rea-
licen un desempeño a la altura de lo que de-
manda la ciudadanía quintanarroense.
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en aras del bien común tomará protesta 
la gobernadora del estado

En aras: se introduce el sustantivo 
que expresa aquello en cuyo honor 
se hará la tarea de gobierno, el com-
plemento expresa aquello que se fa-

vorece o propicia en aras del bien común.
Al final de la temporalidad gubernamental, 

para dar lugar a la cuarta transformación en el 
Estado, Mara Lezama Espinosa, tomará pro-
testa de ley -A Juro- el 25 de septiembre como 
Gobernadora Constitucional del Estado Libre 
y Soberano de Quintana Roo, según lo dis-
puesto en el marco constitucional y en el orde-
namiento de la Ley Electoral del Estado.

Candidata de Morena y aliados Mara Le-
zama se impuso en las urnas democrática-
mente en el proceso electoral del 5 de ju-
nio pasado con la mayoría de los sufragios, 
triunfo aprobado y validado por el Instituto 
Electoral de Quintana Roo, Ieqroo, instancia 
que mandata la legalidad electoral en la enti-
dad quintanarroense.

Con la contundencia, que no dejó lugar a 
dudas, el triunfo de Morena con Mara Leza-
ma, candidata a la gubernatura se veía como 
segura y que el proceso terminaría con el es-
tablecimiento histórico que una primera mujer 
gobierne Quintana Roo lo que comenzó a ilu-
minarse como gobernadora electa por lo que, a 
partir del 25 de septiembre, despachará en pa-
lacio de gobierno enclavado en la capital po-
lítica del Estado, ciudad Chetumal, como go-
bernadora constitucional de esta entidad -con 
identidad- maya-caribeña.

El análisis respecto al resultado electoral 
2022 para gobernador de Quintana Roo abri-
ga la esperanza en la gente de los aduares quin-
tanarroenses con Mara Gobernadora lo que se 
dará después del 25 de este mes septembrino 
de fervor patrio y de la nueva alternancia en el 
Estado de Quintana Roo.

Interpretar los resultados para la oposición 
PAN, PRD y CQ, en alianza, PRI, MAS y MC 
solitos en el proceso a gobernador del Estado 
se resumen con la interpretación de rechazo a 
los partidos de oposición y figuras vinculadas 
como desconcentradas del cuartel de guerra de 
Morena y aliados Verde-PT-FxM, con una ob-
sesión que no debiera repetirse porque los vin-
culantes sufrieron amarga derrota.

Si bien se dieron declaraciones malhadadas 
de algunos líderes de oposición y candidatos 
vinculantes contrario a la vorágine que produ-
ce el triunfo electoral con las dimensiones que 
alcanza la alianza “Juntos Hacemos Historia 
por Quintana Roo” inevitablemente nebuliza 
el espectro político-electoral dejando cierta de-
cepción -a la oposición- que, en términos polí-
ticos, se evidencia con nostalgia que el pasado 
no regresa -allá queda solito-.

La lectura desde la derrota deja frustrante 
asimilación por lo que debiera evitarse atribuir 
declaraciones con señalamientos asegurando 
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la bola De cristal

acarreo de votantes y compra masiva de votos 
y, para signar en su defensa, la difusión de de-
claraciones flamígeras que -se aduce y deduce- 
fue una derrota de singular frustración.

Será tarea del Congreso del Estado y los 
partidos políticos de la alianza victoriosa los 
que deberán redefinir la continuidad de “Jun-
tos Hacemos Historia por Quintana Roo” y, 
sobre todo, que venga colateralmente la 4ta. 
Transformación con la misión de Movimien-
to de Regeneración Nacional, Morena, que li-

dera desde las alturas, AMLO, y que se tenga 
un desenlace favorable para el bien de Quinta-
na Roo y su gente.

en el Vitral de la bola de 
criStal

La gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama afirmó que solo trabajando de las ma-
nos todas y todas, Quintana Roo podrá avan-
zar hacia un desarrollo más próspero, iguali-
tario y en paz.

Al acudir al VI y último informe del go-
bierno de Carlos Joaquín González, destacó 
la transición que se vivió en la entrega de la 
administración pública estatal en un marco de 
respeto, trabajo y diálogo.

Mara Lezama afirmó que en su gobierno 
mantendrá su política de trabajo 24/7, siem-
pre abierta a los debates y a escuchar a las y 
los quintanarroenses desde todos los espacios 
y foros.

Creo en el diálogo, sobre todo en momentos 
tan complicados, como una pandemia y ahora 
los efectos de una postpandemia; por eso, va-
mos a trabajar fuertemente para acortar las bre-
chas de desigualdad, para poner en el centro de 
las decisiones a los seres humanos, para abrir 
más espacios a las mujeres con las qué hay una 
deuda social, “hace años era impensable que 
una mujer gobernara” puntualizó.
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integran equipo de 
equitación adaptada 
en cancún
redacción FQ

CANCÚN.- Con la participación de ni-
ñas y niños con discapacidad, inscritos a los 
servicios del Centro de Rehabilitación Inte-
gral Municipal (CRIM) de Benito Juárez, se 
logró integrar el primer equipo de Equita-
ción Adaptada.

Se trata de un importante impulso al De-
porte Adaptado que realizan, la Coordina-
ción de Atención a la Discapacidad y Equi-
nos Contigo.

Al respecto, Romina Alejandra Aguilar 
Muñoz, fundadora de Equinos Contigo Can-
cún AC, subraya que el objetivo es ayudar a 
niñas, niños y adolescentes que presentan al-
guna discapacidad.

Explicó que terapias asistidas con caba-
llos han dado resultados muy favorables, 
aplicando diversos métodos como el lengua-
je y el conductual, entre otros.

Hace unas semanas se realizó el primer 
curso “Mi verano inclusivo DIF” dirigido a 
niñas y niños con alguna discapacidad.

los “dioses” ya se 
preparan para el 
juego de pelota

La Asociación de Juego de Pelota Mesoamericano 
confirmó que la séptima edición del Campeonato 
Nacional se disputará del 25 al 27 de noviembre en 
Xcaret; ya se tienen confirmadas 12 selecciones.
redacción FQ

PLAYA DEL CARMEN.- La Asocia-
ción de Juego de Pelota Mesoame-
ricano confirmó que ya se encuen-
tran los preparativos para disputar la 

séptima edición del Campeonato Nacional de 
Juego de Pelota Mesoamericana, que se dis-
putará del 25 al 27 de noviembre en Xcaret, 
Riviera Maya y donde ya se tienen confirma-
das 12 selecciones.

De norte a sur en ramas Varonil, Femenil e 
Infantil, en todo el territorio centroamericano, 
son más de mil 500 espacios donde se practi-
có antiguamente el juego de pelota, de acuer-
do con datos del INAH (Instituto Nacional de 
Antropología e Historia) y ahora cientos de 
jugadores reviven una de las tradiciones más 
icónica de la cultura mexicana.

La asociación de juego de pelota lleva más 
de 13 años promoviendo y fortaleciendo a 
los pueblos indígenas en la actualidad a tra-
vés del juego los integrantes de esta asocia-

ción son en su mayoría personas de distintas 
comunidades que desean preservar sus tradi-
ciones, compartiendo su legado. 

Los organizadores del evento, Reyna 
Puc y Armando Uscanga Osorio, fomentan 
el deporte de cadera a nivel nacional e in-
ternacional, de esta manera facilita su ense-
ñanza y se encuentra en constante donación 
de equipo necesario para su práctica. El im-
pacto ha permitido que día con día más mu-
jeres y hombres se integren a la práctica del 
juego, ampliando así, sus oportunidades de 
preservación.

Los estados confirmados son Zacatecas, 
Durango, Colima, Jalisco, Querétaro, Esta-
do de México, Ciudad de México, Tlaxcala, 
Puebla, Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Yucatán 
y por su puesto Quintana Roo; sin embargo 
para esta séptima edición también se contará 
con equipos representantes de Belice Guate-
mala con la etnia maya, y como invitado los 
Estados Unidos de Norte America.




